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Effects of Complementary and Alternative Medicine Use on Fasting 
Blood Glucose Among Adult Type 2 Diabetics Attending General 

Outpatient Clinic in North Central Nigeria: Any Benefits?

ABSTRACT

BACKGROUND: Management of  diabetes mellitus can be quite 
challenging especially if  glucose control is poor necessitating the use 
of  multiple health facilities. Failure of  good control is usually 
multifactorial, leading to an evolving trend in the use of  
complementary and alternative medicine (CAM) by patients to 
improve outcome. In view of  increasing use of  CAM as adjunct or as 
an alternative treatment, more assessment on CAM use is needed.

OBJECTIVES: To assess the effect of  CAM use on fasting blood 
glucose on type 2 DM patients attending the General Outpatient 
Clinic. 

METHODS: Two hundred and forty-four adult type 2 diabetics 
selected using systematic sampling were recruited into the study. A 
semi- structured interviewer-administered questionnaire was used to 
obtain information on sociodemographic characteristics and CAM 
use. Data obtained was analyzed with the Statistical Package for 
Social Sciences (SPSS Version 23). Statistical analyses were 
significant at p< 0.05 and a 95% confidence interval.

RESULTS: The mean age ± standard deviation was 56.97 ±10.69 
years. Overall CAM use was 40.1%. The highest proportion of  CAM 
use was among those aged between 30 – 40 years (52.9%). Most of  the 
CAM users (71.4%) had uncontrolled fasting blood glucose. Moringa 
was the most used CAM 61(34.4%). Those who did not use CAM 
(OR=1.95, CI= 1.12 – 3.37, p<0.05) were 1.95 times more likely to 
have controlled FBG, and was statistically significant. 

CONCLUSION: Many of  the diabetic patients used CAM and most 
of  those who practiced concurrent use of  CAM and orthodox 
medicine had poor glycaemic control. Developing a patient-centred 
approach to CAM use through health education, community 
engagement, workshops for CAM providers and strengthening 
health system will reduce reliance on CAM.

WAJM 2025; 42 (3): 231-239
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RÉSUMÉ

CONTEXTE: La prise en charge du diabète sucré peut s'avérer 
particulièrement difficile, surtout en cas de mauvais contrôle glycémique, 
ce qui nécessite le recours à plusieurs structures de santé. L'échec du bon 
contrôle est généralement multifactoriel, entraînant une tendance 
croissante à l'utilisation de la médecine complémentaire et alternative 
(MCA) par les patients pour améliorer les résultats. Compte tenu de 
l'utilisation croissante de la MCA en complément ou comme alternative 
au traitement, une évaluation plus approfondie est nécessaire

OBJECTIFS: Évaluer l'effet de l'utilisation de la MCA sur la glycémie à 
jeun chez des patients atteints de diabète de type 2 fréquentant la 
consultation externe générale.

MÉTHODES: Deux cent quarante-quatre adultes diabétiques de type 2 
sélectionnés par échantillonnage systématique ont été inclus dans l'étude. 
Un questionnaire semi-structuré, administré par un enquêteur, a été 
utilisé pour recueillir les données sociodémographiques et les 
informations sur l'utilisation de la MCA. Les données ont été analysées à 
l'aide du logiciel SPSS (version 23). Les analyses statistiques étaient 
significatives à p < 0,05 avec un intervalle de confiance de 95 %.

RÉSULTATS: L'âge moyen ± l'écart-type était de 56,97 ± 10,69 ans. 
L'utilisation globale de la MCA était de 40,1 %. La plus forte proportion 
d'utilisateurs de MCA était parmi les 30–40 ans (52,9 %). La majorité des 
utilisateurs de MCA (71,4 %) avaient une glycémie à jeun non contrôlée. 
La moringa était la MCA la plus utilisée : 61 cas (34,4 %). Les patients 
n'utilisant pas de MCA (OR = 1,95, IC = 1,12–3,37, p < 0,05) avaient 1,95 
fois plus de chances d'avoir une glycémie contrôlée, ce qui était 
statistiquement significatif.

CONCLUSION: De nombreux patients diabétiques utilisaient la MCA, 
et la majorité de ceux qui combinaient MCA et médecine conventionnelle 
présentaient un mauvais contrôle glycémique. Mettre en place une 
approche centrée sur le patient par l'éducation sanitaire, l'engagement 
communautaire, des ateliers pour les prestataires de MCA et le 
renforcement du système de santé pourrait réduire la dépendance à la 
MCA. WAJM 2025; 42 (3): 231-239

MOTS-CLÉS: MCA, Diabète sucré, Consultation externe générale, 
Qualité de vie, Médecine conventionnelle
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